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НОВОсТИ
стипендия  20/05 
Артём Мухин, аспирант института информатики 
и кибернетики, будет получать стипендию Президента 
России, размер которой составляет 75 тыс. руб. в месяц.

international  22/05
Журнал «Вестник Самарского университета. 
Естественнонаучная серия» включён в открытую 
международную базу данных DOAJ.

достижение  23/05 
Студентка 2-го курса Екатерина Федосина заняла  
1-е место🥇на отборочном этапе чемпионата  
по профессиональному мастерству «Абилимпикс» (Нижний 
Новгород) в номинации «Жестовое искусство». 

все новости > на ssau.ru мероприятие кто организует когда  где

Форум «Мой бизнес 63. 
Время роста»

региональный 
центр «мой 
Бизнес»

28-30/05 молодогвар-
дейская, 211

Финал конкурса «Моло-
дая студенческая семья»

центр поддерж-
ки студенче-
ских семей

 31/05 дк 
университета

Праздник улицы 
Лукачёва

совет оБучаю-
щихся, увр

31/05 московское 
шоссе, 34

День ИЕМН иемн 6/06, 
15:00

дк 
университета

Вся актуальная афиша – в телеграм-канале ПОЛёТ.fresh
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18 мая в Музее Побе-
ды на Поклонной горе 
в Москве хористы Са-
марского университе-

та им. Королёва пели в составе хора 
из 800 студентов! Сводный хор объе-
динил участников 37 коллективов из 
всех федеральных округов страны. 
В отборочном этапе приняло участие 
более 500 хоров.

Гала-концерт состоялся в Зале Пол-
ководцев. Ведущими стали телеведу-
щая Мария Ситтель и заслуженный ар-
тист России Сергей Маховиков. Откры-
ла программу сюита советского компо-
зитора Георгия Свиридова «Время, впе-
рёд!» в сопровождении симфоническо-
го оркестра Московского государствен-
ного университета им. Ломоносова. 
Затем оркестр сопровождал выступле-

ния хоров, которые исполнили произ-
ведения на музыку Исаака Дунаевско-
го, Дмитрия Бортнянского, Алексан-
дры Пахмутовой и многих других оте- 
чественных композиторов. Зрители 
услышали «День Победы», «Майский 
вальс», «Ой, что-то мы засиделись, 
братцы», «Поклонимся великим тем 
годам».

Фестиваль посвящён юбилею ака-
демического хора Московского госу-
дарственного университета имени 
Ломоносова, который в этом году от-
мечает 250 лет! На сцене Музея По-
беды выступили хоры из Москвы, 
Костромы, Магнитогорска, Омска, 
Ульяновска, Екатеринбурга, Нальчи-
ка, Липецка, Челябинска, Нижневар-
товска, Курска, Твери, Нижнего Нов-
города, Санкт-Петербурга, Ленин-

градской области, Иркутска, Ставро-
поля, Чувашии, Тулы, Архангельска, 
Петрозаводска, Московской обла-
сти, Сургута, Самары. 

Ещё одним пунктом культурной 
программы коллектива стало высту-
пление в военном учебном центре 
МИРЭА. 

В Самарском университете им. 
Королёва традиции академическо-
го хорового пения очень давние. Хор 
«Крылатые» был создан по инициати-
ве Владимира Ощепкова в 1961 го-
ду. Хор VIVAT – в 1977 году как хор 
Куйбышевского государственного 
университета. Его возглавили На-
талья и Николай Герасимовы. А вот 
хор «Поющая эскадрилья» совсем 
молодой: в феврале коллективу ис-
полнилось шесть лет. Он был соз-

дан 11 февраля 2019 года на ба-
зе военного учебного центра им. Ге-
роя Советского Союза генерала Губа-
нова Г.П. Инициатива создания хо-
ра принадлежит почётному гражда-
нину Самарской области Владими-
ру Ощепкову при поддержке началь-
ника управления внеучебной работы 
Марии Резниченко и начальника во-
енного учебного центра им. Героя Со-
ветского Союза генерала Губанова 
Г.П. Ивана Хабло.

Поздравляем студентов, руково-
дителя хора Алексея Пензенцева, 
концертмейстера Наталью Демину 
и желаем достичь новых высот в ка-
рьере. 

Елена Памурзина, 
фото пресс-службы 
Музея Победы, Москва

спели в месте силы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМы НА 8 -й ПОЛОСЕ

 На базе университетов Рос-
сии и Узбекистана создадут 
международную археологи-
ческую экспедицию

Она займётся изучением во-
енного противостояния среднеа-
зиатского правителя Амира Тиму-
ра и хана Золотой Орды Тохтамы-
ша в конце ХІV века. 

Международная российско-уз-
бекская археологическая экспеди-
ция будет создана в этом году на 
базе Самарского университета им. 
Королёва и Самаркандского госу-
дарственного университета. Это 
структурное объединение россий-
ских и узбекских учёных займётся 
научными исследованиями в рам-
ках международного историко-ар-
хеологического проекта «Воен-
ный поход Амира Тимура в Дешт-и-
Кыпчак в 1391 году». Соответству-
ющая договорённость была достиг-
нута в рамках рабочей поездки са-
марских археологов в Республику 
Узбекистан.

«В ходе встречи с коллегами 
в Самаркандском государствен-
ном университете обсуждалась 
реализация пилотного проекта по 
изучению военного похода сред-
неазиатского тюркского правите-
ля Амира Тимура против хана Зо-
лотой Орды Тохтамыша, –  расска-
зал научный руководитель научно-
исследовательской лаборатории 
археологии Самарского универси-
тета им. Королёва, директор науч-
но-образовательного центра архе-
ологии и этнографии Волго-Уралья 
Сергей Зубов. – Мы договорились 
о создании в этом году междуна-
родной российско-узбекской ар-
хеологической экспедиции, кото-
рая будет действовать на базе Са-
марского университета им. Коро-
лёва для проведения научных ис-
следований на территории России, 
а также на базе Самаркандско-
го государственного университета 

international

в поисках 
полей 
сражений

Хор «Поющая  
эскадрилья» 
Самарского  
университета  
им. Королёва  
под руководством  
Алексея Пензенце-
ва стал лауреатом 
Первого Всероссий-
ского фестиваля  
студенческих хоров 
и участником гала-
концерта. 
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 Первые дни Великой Отече-
ственной войны нанесли тя-
жёлый удар советской авиа-
ции. Страна потеряла большое 

количество самолётов на пригранич-
ных аэродромах. Кроме того, бипла-
ны семейства Поликарпова, стояв-
шие на вооружении Красной армии, 
существенно уступали немецким об-
разцам и по манёвренности, и по ско-
рости. В этих условиях стало понят-
но: стране необходимо создать кон-
курентную боевую авиацию. Решение 
этой задачи досталось на долю трудя-
щихся нашего города.

В Куйбышев велась эвакуация из 
разных уголков страны. На берега 
Волги прибыли более 60 промышлен-
ных предприятий из Харькова, Киева, 
Одессы, Воронежа, Ленинграда, Мо-
сквы и других городов. Бытовые усло-
вия были тяжёлыми, временами даже 
отчаянными. Эвакуированные заво-
ды начинали работу на «открытых пло-
щадках», то есть в полевых условиях. 
По словам современника, «в зданиях 
были возведены стены, не было полов, 
крыш… устанавливали станки и начи-
нали работать». Смена длилась 12 ча-
сов. Появились юнгородки. Там жили 
подростки, досрочно выпущенные из 
ремесленных училищ. Их смена дли-
лась 10 часов. Юнгородки представля-
ли собой десятки бараков без водопро-
вода и канализации. В комнатах стави-
лись нары в два этажа. Основная мас-
са рабочих 4 ГПЗ в 1941–1943 гг. со-
стояла из подростков.

Из-за эвакуации население горо-
да стремительно росло. С 400 тысяч 
человек оно увеличилось более чем 
до 600 тысяч. Обострился дефицит 
жилья: на одного человека приходи-
лось немногим более двух квадрат-
ных метров площади. Переезд пра-
вительства и дипломатических мис-
сий в Куйбышев ещё больше услож-
нил ситуацию. 

Тем не менее люди продолжали бо-
роться. Важной вехой борьбы стал во-
енный парад 7 ноября 1941 года. Куй-
бышев, наряду с Москвой и Воро-
нежем, принимал парад, посвящён-
ный годовщине Октябрьской револю-
ции. Организацией мероприятия ведал 
маршал Климент Ефремович Воро-
шилов. Перед ним стояла важная за-
дача: опровергнуть тезис фашистской 
пропаганды о том, что боевая авиация 
СССР уничтожена. Для участия в воз-
душной части парада в Куйбышеве 
удалось собрать 233 самолёта, вклю-
чая штурмовики, истребители и бом-
бардировщики. Это было солидное 
число, но, чтобы произвести впечатле-
ние на зрителей, требовалось больше.

И действительно, в день парада 
над головами собравшихся проле-
тели советские самолёты. Предста-
вители иностранных миссий вели их 
подсчёт; одни насчитали 600, другие 
700 машин. В действительности 233 
самолёта трижды пролетели по кругу. 
С помощью этой хитрости поставлен-
ная цель была достигнута: миф фа-
шистской пропаганды был публично 
опровергнут.

В Куйбышев были эвакуированы 
авиационные заводы, которые остро 
нуждались в инженерных кадрах. Для 
подготовки специалистов в 1942 году 
был создан Куйбышевский авиацион-
ный институт. Местных кадров почти 
не было; костяк института создавался 
из эвакуированных иногородних пре-
подавателей. Показателен пример 
В.Я. Крылова, который работал дека-
ном самолётостроительного факуль-
тета Ленинградского авиационного 
института. В 1942 году студенты и со-
трудники этого института были на кры-
шах вагонов вывезены в Ташкент. От-
туда Крылов приехал в Куйбышев. Он 
устроился в КуАИ заместителем де-
кана. Позже он вернулся в Ленинград, 
где долгие годы работал проректором 
по учебной работе в своём институте.

Студенты и преподаватели жили 
в очень непростых условиях. Новый 
институт разместился в доме 151 на 
улице Кооперативной (ныне Моло-
догвардейская). Здание, конечно, не 
пустовало: на тот момент в нём нахо-
дилось общежитие завода № 1. Со-
стояние было ужасное: окна заби-
ты фанерой, канализация не работа-
ла. В сравнительно небольшом кор-
пусе ютилось около двух тысяч чело-
век. Первый руководитель вуза Алек-
сандр Миронович Сойфер вспоми-
нал: «Захожу – ничего не могу по-
нять: одни крохотные каморки с фа-
нерными стенками, шум примусов, 
визг детей». В короткие сроки обще-
житие было расселено, а здание пе-
редано институту. Дело удалось, по-
тому что власть была кровно заинте-
ресована в создании института и по-
могала его руководству преодолевать 
любые трудности.

В этом корпусе студентам и пре-
подавателям предстояло жить и ра-
ботать. На первых порах профессу-
ра спала на полу, а студенты – на ан-
тресолях. Студент набора 1942 года 
А. Наумов вспоминал: «В качестве 
спального места мне, как и другим 
иногородним, были предложены ан-
тресоли будущего кабинета конструк-
ции самолётов. Внизу спала профес-
сура. Спальное место имело вид узко-
го куска пола, не обременённого ника-
кими принадлежностями для ночле-
га». Осенью 1942 года пищу готовили 
на кострах во дворе института, затем 
КуАИ обзавёлся столовой.

Спартанские условия, в которых 
оказался преподавательский состав 
молодого вуза, считались всё же от-
носительно приличными по тем вре-
менам. Эвакуированные учёные полу-
чали работу по специальности, обще-

житие, продуктовые карточки (без них 
нельзя было купить продукты в мага-
зине), а главное – надежду, перспек-
тиву на будущее. Поэтому люди дер-
жались за эту работу. Надо констати-
ровать, что в годы войны в авиацион-
ном институте сложился профессио-
нальный кадровый состав. 

Приведу несколько примеров. 
Член-корреспондент АН БССР Борис 
Васильевич Ерофеев был эвакуиро-
ван в Куйбышев из Минска. Здесь он 
работал заведующим кафедрой Куй-
бышевского государственного педа-
гогического института и лаборатори-
ей Всесоюзного института авиацион-
ных материалов, а в 1942 году по со-
вместительству заведовал кафедрой 
химии Куйбышевского авиационно-
го института. Б.В. Ерофеев занимал-
ся проблемой самолётного остекления  
Ил-2. В 1942 году успешно решил за-
дачу создания «прозрачной брони» для 
Ил-2 и других самолётов (Як-1, Як-9, 
Ла-5, Ла-7). В 1946 году он полу-
чил Сталинскую премию за создание 
и освоение в промышленности отече-
ственного органического стекла, по-
лучившего применение для производ-
ства прозрачной авиационной брони.

Другой пример. Михаил Дми-
триевич Миллионщиков с сентября 
1943-го по декабрь 1945 года рабо-
тал доцентом кафедры аэромехани-
ки Куйбышевского авиационного ин-
ститута. Именно здесь он начал ис-
следования по эксплуатации нефтя-
ных скважин. Его научно-исследо-
вательская работа «Гидромеханиче-
ский анализ эксплуатации нефтяных 
скважин» была представлена в Нар-
комнефти для внедрения и имела 
большое значение для народного хо-
зяйства. 9 июня 1944 года в Куйбы-
шевской области, в Яблоневом Овра-

ге (район Жигулёвска) были откры-
ты первые в СССР нефтяные девон-
ские отложения. Это событие поло-
жило начало промышленной разра-
ботке значительных запасов нефти. 
Куйбышев стали называть «Вторым 
Баку». Директор Куйбышевского ави-
ационного института Фёдор Ивано-
вич Стебихов вспоминал: «Ни житей-
ские трудности, ни 10-метровая ком-
ната без удобств в здании по Галак-
тионовской улице – ничто не поме-
шало написать докторскую диссерта-
цию нашему преподавателю Михаилу 
Дмитриевичу Миллионщикову». Поз-
же М.Д. Миллионщиков стал акаде-
миком и вице-президентом Академии 
наук СССР, а в 1967–1973 гг. являл-
ся Председателем Верховного Сове-
та РСФСР.

Первый выпуск инженеров-техно-
логов КуАИ состоялся в 1944 году. 
В нём было всего десять человек. Во 
время защиты диплома один из сту-
дентов упал в голодный обморок. Ни 
один из выпускников не остался без 
работы: одна половина ушла на авиа-
ционные заводы, вторая была остав-
лена в институте. 

В годы войны власть ставила зада-
чу увеличить выпуск самолётов. Учё-
ные КуАИ (А.М. Сойфер, А.И. Ней-
марк, Д.Н. Тамарин, А.Д. Короб 
и другие) участвовали в запуске 
массового поточного производства 
на авиазаводах № 1 и № 18. К кон-
цу 1943 года было введено в рабо-
ту 26 конвейерных линий, что позво-
лило дополнительно укомплектовать 
9 штурмовых авиаполков. В целом, 
более 70 % штурмовиков Ил-2 были 
произведены в Куйбышеве.

Самолёты, произведённые на куй-
бышевских заводах, как правило, до-
ставлялись на фронт своим ходом. Бо-
евые лётчики приезжали в город, са-
дились в самолёт и отбывали в точку 
назначения. Среди легендарных пило-
тов Великой Отечественной войны бы-
ло несколько наших земляков. Один 
из них – Вадим Иванович Фадеев по 
прозвищу Борода. Он был бесстраш-
ным человеком. Как-то во время по-
лёта его самолёт был повреждён. Фа-
деев сумел приземлиться на передо-
вой, выскочил из самолёта и с криком 
«ура!» повёл бойцов в атаку. Его име-
нем названа одна из улиц Самары.

Память о героических страницах 
нашего университета необходимо со-
хранять для новых поколений студен-
тов и жителей города. Сейчас группа 
историков Самары работает над про-
ектом «Университет под микроско-
пом», целью которого является трёх-
томная летопись истории Самарско-
го университета им. Королёва с 1942 
года до наших дней. Первые результа-
ты этой работы должны увидеть свет 
уже в 2027 году. 

Михаил Леонов, доктор исто-
рических наук, заведующий ка-
федрой отечественной истории и 
историографии 

Фото и документы – из архи-
вов Музея авиации и космонавти-
ки имени С.П. Королёва

Занятия в самолётном классе. 1944 год

Приказ Народного комиссариата 
авиационной промышленности 
СССР № 259 «О мероприятиях  
по улучшению работы Куйбышев
ского авиационного института»  
от 15 апреля 1944 года

КуАи в годы великой 
Отечественной войны
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 Работает фотодокументальная вы-
ставка «Эхо войны», посвящённая 
истории создания университета.

Надежда Богданова, директор музея 
авиации и космонавтики, отметила, что 
экспозиция рассказывает о том, как в го-
ды войны был создан и как развивался 
Куйбышевский авиационный институт. 
История учебного заведения тесно свя-
зана с событиями, происходившими в то 
время в регионе и стране. Фронт остро 
нуждался в новой авиатехнике, и авиа-
конструктор Сергей Ильюшин создал  
Ил-2. Было принято решение развернуть 
серийное производство этого самолё-
та в Куйбышеве – для этого нужны были 
авиационные инженеры. Поэтому в 1942 
году в Куйбышеве был открыт авиацион-
ный институт, который выпустил первых 
специалистов уже в 1944 году.

С приветственным словом к гостям 
выставки обратился Михаил Леонов, 
проректор по воспитательной работе 
и молодёжной политике: «Наше обще-
ство переживает серьёзные перемены, 
и подобные исторические выставки при-
обретают новое значение. Эта экспози-
ция юбилейная, и она имеет важное об-
щественное значение».

На выставке представлены докумен-
ты и материалы, иллюстрирующие ста-
новление Куйбышевского авиационного 
института в годы Великой Отечествен-
ной войны. Среди экспонатов – различ-
ные выписки из приказов времён СССР, 
труды сотрудников института, опублико-
ванные в военные годы, а также теле-
граммы Иосифа Сталина, адресованные 
куйбышевским авиазаводам.

Особое место занимают докумен-
ты о создании первых кафедр института 
в период с августа по декабрь 1942 года. 
Посетители могут ознакомиться со спи-
сками профессоров и доцентов, направ-
ленных на работу в авиационные вузы, 
а также узнать истории первых выпуск-
ников, ставших частью истории отече-
ственной авиационной науки.

Часть экспонатов была взята из фон-
да музея авиации и космонавтики уни-
верситета, другая часть специально за-
казана для выставки в Центральном го-
сударственном архиве, музеях промыш-
ленных предприятий региона.

«Важно знать историю своего универ-
ситета, понимать, где ты учишься, кто 
стоял у истоков. Это так же важно, как 
знать историю своей страны. И это дей-
ствительно интересно: каждый посети-
тель выставки найдёт что-то новое для 
себя. Здесь можно на примере докумен-
тов и фотографий проследить, как в годы 
войны развивалась авиационная отрасль 
и как возник наш университет – как ответ 
на вызовы времени. Выставка даёт объ-
ёмную, целостную картину тех лет», – от-
метила Надежда Богданова.

Экспозиция будет открыта до конца 
семестра. Посетить выставку можно са-
мостоятельно или с экскурсией.  

Роман Антонов, фото Олеси Ориной
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наука. Исследования. Открытия

лабОратОрный мОдуль

– Дарья Анатольевна, сейчас люди генери-
руют гигабайты, если не терабайты инфор-
мации – фото, видео, документы. Но при 
этом практически не пишут писем от руки. 
Какие из этих источников интересны архи-
вам? Как вы их получаете? На что вы обра-
щаете внимание?

– Сначала давайте разграничим поня-
тия: есть официальные документы организа-
ций, так называемая управленческая доку-
ментация, есть документы личные, в основ-
ном это фото-, видео-, фонодокументы. Для 
нас интересно всё: любой источник по про-
шествии многих лет оказывается очень важ-
ным. На фотографиях или видеозаписях учё-
ные видят приметы времени, на которые со-
временники не обращали внимания – в тот мо-
мент они были обыденностью. Сейчас мы, раз-
глядывая исторические фото, можем делать 
по-настоящему сенсационные открытия, нахо-
дить новые смыслы в происходящих в те вре-
мена событиях. 

Теперь о процессе комплектования. По за-
конодательству в сфере архивного дела мы 
принимаем документы тех организаций, ко-
торые входят в источники комплектования, – 
это, в обязательном порядке, все органы вла-
сти и органы местного самоуправления, плюс 
различные организации, промышленные пред-
приятия, творческие союзы, документы кото-
рых представляют историческое и культурное 
значение и ценность для изучения историка-
ми будущего.

– На полях конференции много говорят 
о семейных архивах, личных фондах. Осо-
бенно это относится к личным архивам, 
связанным с историей семьи в годы Вели-
кой Отечественной войны.

– Речь идёт о документах личного проис-
хождения – письмах, фотографиях, домаш-
нем кино и видеохронике. Чтобы их получить, 
архивы взаимодействуют с выдающимися де-
ятелями в различных сферах или с их род-
ственниками. Но сейчас отчётливо прослежи-
вается тренд именно на собирание личных до-
кументов участников Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов, сейчас любой до-
кумент или даже небольшая его часть стано-
вятся уникальными. В письмах, которые бой-
цы присылали с фронта, исторические собы-
тия отражены через призму восприятия и ос-
мысления конкретного человека. И это тоже 
важно. Сейчас мы собираем документы, ка-
сающиеся периода той войны, из любых ис-
точников.

Надо сказать, что мы начали собирать 
и историю Специальной военной операции. Мы 
проводим интервью с участниками СВО, соби-
раем личные фонды, взаимодействуем с род-
ственниками, волонтёрскими и общественны-
ми организациями, которые оказывают содей-
ствие СВО.

Личные документы – богатейший пласт из-
учения истории через восприятие одного чело-
века, фактически это тот случай, когда человек 
пишет историю.

– Сейчас большинство документов фор-
мируются сразу в электронном виде. А вы 
опираетесь на бумажные или вам интерес-
ны и электронные форматы? У каждого из 
нас фото- и видеоархив сейчас насчитыва-
ет гигабайты. Всё ли важно для архивной 
службы?

– Архив принимает на государственное хра-
нение и документы на бумажной основе, и до-
кументы в электронном виде. К сожалению, 
сейчас редко кто распечатывает те же фото-
графии, а, как показывает практика, папирусы 
и бересту можно прочитать до сих пор, а вот 
запись на дискете или даже компакт-диске – 
попробуй найти считывающее устройство! Да 
и как долго сохраняет этот компакт-диск запи-
санную на него лет пять назад информацию? 
Но люди привыкли делиться информацией бы-
стро: сфотографировал и тут же отправляешь 
родственникам или друзьям. Пока огромный 
пласт современной информации остаётся не 
у дел. Когда мы доберёмся до разбора этих ар-
хивов? В любом случае мы не отказываемся, 
берём всё. Но надо помнить, что для правиль-
ного хранения нужно каждый документ подпи-

сать: кто автор, кто на фото, какое событие за-
печатлено, когда снято. К каждой единице хра-
нения мы делаем подробную аннотацию.

– В этом году появился видеоклип, в ко-
тором нейросети заставили уйти со своих 
постаментов памятники. То есть инфор-
мационная среда, к которой мы привык-
ли, становится зыбкой: мы уже не можем 
с уверенностью утверждать, что в реаль-
ности всё так же, как на фото в интерне-
те. Чтобы убедиться, надо прийти и посмо-
треть на оригинал лично – картина, дом, 
памятник, вид со смотровой площадки… 
Архивы выкладывают в сети оцифрован-
ные фонды – а есть ли защита у этих доку-
ментов? Ведь нейросети могут изменить, 
исказить, отредактировать всё что угодно!

– Это действительно современная пробле-
ма. Те электронные копии, которые мы выкла-
дываем, защищены только водяными знаками. 
Технологии идут вперёд. Только историки пони-
мают, что архивы – это кладезь информации 
и эту информацию надо не только оцифровы-
вать и распространять в интернете, но и защи-
щать от воздействия, искажения. Продвигать 
современные способы хранения, защиты необ-
ходимо. Люди привыкли «гуглить», и мало кто 
задумывается, действительно ли документ вы-
глядит так, каким мы его видим на экране. Ка-
кой процент пользователей интернета пойдёт 
в архив сверяться с оригиналом документа?

– Когда архивист или историк изучает 
документы, размещённые на электрон-
ных ресурсах, как он проверяет их подлин-
ность?

– Историк работает в первую очередь с до-
кументами из фондов архивов – с тем, что 
принято на хранение, что описано и учтено, что 
подлежит постоянному хранению. И любой до-
кумент, который «всплывает» в интернете, не-
обходимо верифицировать в архиве. Ни один 
историк в своих исследованиях не будет опи-
раться на документы, которые он получил из 
непроверенных источников.

– Сегодня нейросеть придумывает це-
лые научные исследования, чтобы дока-
зать правильность своих доводов. Как в си-
туации появления фейков ниоткуда, нужна 
опора. И такой опорой могут стать бумаж-
ные архивы.

– Не только бумажные. Могут быть и элек-
тронные документы. Но они должны быть ве-
рифицированы, идентифицированы и сданы на 
государственное хранение. 

Беседовала Елена Памурзина

Как хранят память
Третья Всероссийская научная конференция историков и архивистов «Историческая наука 
и архивы в XXI веке» объединила в Самарском университете им. Королёва учёных из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Саратова, Твери, Великого Новгорода, Тольятти, Самары и других 
городов. О том, какие современные документы будут востребованы у историков будущего, 
с какими вызовами сталкиваются сотрудники управления государственной архивной службы 
Самарской области, нам рассказала врио руководителя управления Дарья Трезина.
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Донорская 
«победная 
весна»

На самарской модели ООН 
обсудили героизацию нацизма

вечНАя пАмять
 Накануне 80-летия Победы в Великой Оте-

чественной войне в Самарском универ-
ситете им. Королёва состоялось торже-

ственное собрание, объединяющее ветеранов, 
студентов, преподавателей, сотрудников, кур-
сантов. На входе в актовый зал каждому вруча-
ли георгиевскую ленточку – символ воинской 
славы и памяти. 

Собрание началось с выноса Государствен-
ного флага Российской Федерации, копии 
знамени Победы, флага университета и зна-
мён военного учебного центра и студенческо-

го военно-патриотического объединения «Со-
кол СГАУ».

С приветственным словом выступил ректор 
Владимир Богатырев, который подчеркнул зна-
чимость исторической памяти: «Поздравляю 
вас с 80-й годовщиной Победы в Великой Оте- 
чественной войне! Для нас крайне важно сохра-
нять память о тех событиях и передавать её бу-
дущим поколениям. Сегодня молодёжь не всег-
да имеет возможность услышать рассказы о са-
мой кровопролитной в истории человечества во-
йне из первых уст. Поэтому в том числе и уни-

верситеты берут на себя задачу исторического 
воспитания. Мы открываем новые дисциплины, 
проводим тематические конференции, форумы, 
выставки. Особенно важно, что курсанты и сту-
денты сами становятся активными участниками 
этой работы».

На сцене актового зала университета вы-
ступили творческие коллективы университета 
и клубы СВПО «Сокол СГАУ», хоры «Крылатые» 
и «Поющая эскадрилья».  

Роман Антонов, 
фото Олеси Ориной

 Модель ООН объединяет будущих ди-
пломатов, лидеров из четырёх ре-
гионов России. Среди участников 

были студенты из Волгоградского государ-
ственного университета, Дипломатической 
академии МИД России, МГИМО МИД Рос-
сии, МГУ имени М.В. Ломоносова, Улья-
новского государственного педагогиче-
ского университета имени И.Н. Ульянова, 
а также вузов и школ Самарской области. 
Мероприятия Модели были посвящены те-
ме борьбы с героизацией нацизма.

Такие площадки, как Самарская межре-
гиональная Модель ООН, – отличная воз-
можность для молодёжи не только погру-
зиться в мир дипломатии и международ-
ных отношений, но и развить навыки крити-
ческого мышления, аргументации и поиска 
компромиссов, необходимые для решения 
сложных глобальных проблем.

На открытии выступали заместитель 
директора департамента международных 
организаций МИД России Вадим Сергеев, 
генеральный секретарь Российской ассо-
циации содействия ООН Алексей Борисов, 
официальный представитель МИД России 
в Самаре Алексей Чупахин. 

Лучшим делегатом признан студент Са-
марского университета им. Королёва Сар-
кис Шахазизян. Лучше всего защищала 
свою позицию студентка Волгоградско-
го государственного университета Мария 
Иванова. В номинации «Лучший костюм» 
победили студентка МГИМО МИД Рос-
сии Раися Рахмавати и студентка Самар-
ского университета им. Королёва Эвелин  
Тапиа. 

Гузялия Шакурова, 
фото Александра Зайцева

 Оркестр Самарского университета им. Ко-
ролёва пригласил сотрудников и студен-
тов на концерт под открытым небом. Му-

зыканты играли знаменитые произведения как 
военных лет – «Синий платочек» и «Первым де-
лом самолёты», «В лесу прифронтовом» и «Гу-
сарский марш», величественные «Прощание 
Славянки» и «День Победы», вальс, который 
впервые исполнили именно в Самаре, – «На 
сопках Маньчжурии». 

В финале выступления прозвучали и джазо-
вые композиции, и даже знаменитый марш из 
«Пиратов Карибского моря». 

«Мы продолжаем нашу традицию, ежегод-
но посвящая праздничный концерт Дню Побе-
ды. Этот день для нас имеет особое значение, 
и мы стремимся передать всю атмосферу тор-
жества и уважения к подвигу наших предков», –
прокомментировал руководитель оркестра Егор 
Нунгейзер.

Напомним, эстрадно-духовой оркестр Са-
марского университета им. Королёва впервые 
выступил в декабре 2012 года! 

 Победная весна 1945 года при-
ближалась в том числе усили-
ями тысяч добровольных до-

норов, стойко, регулярно и самоот-
верженно жертвовавших свою кровь 
и компенсацию на питание для ране-
ных, нужд фронта, для Победы.

И сейчас поколение победителей 
и наследников Победы продолжа-
ет связывать мотив помощи ближне-
му и любовь к Родине, традиции дара 
«живого лекарства»: курсанты военно-
го учебного центра, студенты и препо-
даватели, сотрудники вуза вновь объ-
единились в добром деле поддержки и 
спасения жизней сограждан.

В акции приняли участие более 
100 студентов и 10 сотрудников вуза. 
15 студентов впервые вступили в ря-
ды молодёжного донорского движе-
ния, отметив «донорское совершен-
нолетие», 46 жизненно важных ли-
тров «живого лекарства» пополнили 
региональный банк крови, кровь на-
следников поколения Победителей 
вновь будет поддерживать и спасать 
жизни соотечественников!

Донорское движение в Куйбышев-
ском авиационном институте зароди-
лось в годы Великой Отечественной 
войны 1941–1945 гг. Первое упо-
минание о донорстве крови студен-
тов приходится на 1944 год. «Студен-
ты после учёбы работали в госпита-
лях, сдавали донорскую кровь, соби-
рали тёплые вещи для партизан, по-
дарки для фронтовиков, средства для 
создания эскадрилий «Волжский ком-
сомолец» и «Валерий Чкалов», дру-
гой военной техники», – сообщается 
в сборнике «КуАИ – СГАУ – Самарский 
университет».

Донорское движение активно раз-
вивалось в Куйбышевском авиацион-
ном институте вплоть до 1997 года, 
собирая на трёхдневные акции по кро-
водаче сотни участников. С 2010 го-
да продолжается активное возрожде-
ние традиций в молодёжном донор-
ском движении, акции в вузе явля-
ются регулярными, университет – ак-
тивный участник Программы по раз-
витию массового добровольного до-
норства в России. 

Татьяна Морозова, руководи-
тель Центра СУЗС

Фото Елены Масленниковой, 
Служба крови

«синий платочек»  
и «На сопках 
манчжурии»

творчество
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университет и общество

выхОд в кОСмОС

 Курсанты военного учебного центра им. Героя Советского Союза ге-
нерала Губанова Г.П. и СВПО «Сокол СГАУ» приняли участие в во-
енной части парада на площади Куйбышева, посвящённого 80-ле-

тию Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 
Строго чеканя шаг, выдерживая равнение, студенты прошли по пло-

щади Куйбышева, высоко держа знамя военного учебного центра. Воз-
главлял парадный расчёт заместитель начальника военного учебного 
центра подполковник Дмитрий Кумарьков. 

Фото Олеси Ориной

 Уважаемые студенты и со-
трудники Самарского уни-
верситета им. Королёва, ак-

тивисты военно-патриотическо-
го клуба «Волонтёры в погонах» 
СВПО «Сокол СГАУ» информиру-
ют вас о сокращении точек сбора 
гуманитарной помощи на террито-
рии учебных корпусов и общежи-
тий северного и южного кампусов 
на летний период.

Остаются в работе 
две точки:
1) Военный учебный центр 

(учебный корпус № 4)
2) АХЧ (корпус № 13)
В сентябре работа точек сбора 

гумпомощи возобновится.
Информируем вас, что с 1 сен-

тября 2024-го по 25 мая 2025 го-
да собрано, упаковано и отправ-
лено по назначению (кроме одной 
упаковки) 230 коробок. 

Спасибо всем за причастность 
к этой гуманитарной акции! 

СВПО «Сокол СГАУ»

телеметрия

 В честь 80-летней годовщины Великой Победы 
в Москве состоялся межрегиональный турнир 
по футболу среди женских команд «Кубок Побе-

ды 2025», организованный Национальной мини-фут-
больной лигой.

Женская сборная команда Самарского универси-
тета им. Королёва заняла второе место. Алина Пис-
нова признана лучшим вратарём турнира, а Елизаве-
та Саутина – лучшим игроком команды.

В составе команды выступали: капитан команды 
Алина Фёдорова (ИИК), Елизавета Саутина (ИИК), 
Алина Писнова (ИАРКТ), Дарья Колобанова (ИАРКТ), 
Анастасия Шулей (ИАРКТ), Регина Юдина (ИЕМН).

Тренер команды Раис Самигулин. 

 7 мая в посёлке Алексеевка городского округа Ки-
нель состоялась традиционная областная легко-
атлетическая эстафета, посвящённая Дню По-

беды в Великой Отечественной войне и памяти се-
мьи Володичкиных.

Эстафета состояла из 15 этапов. Спортсмены про-
бегали по улицам Алексеевки, старт и финиш – у ме-
мориального комплекса семьи Володичкиных.

Перед стартом участники и гости возложили цве-
ты к мемориалу.

Памятник семье Володичкиных построен в по-
сёлке Алексеевка города Кинель Самарской области 
7 мая 1995 года к 50-летию Победы. Это памятник 
матери, у которой война забрала всех девятерых сы-
новей: шестеро погибли на фронте, трое позже скон-
чались от ран. Мать, Прасковья Еремеевна, не до-
ждалась возвращения своих троих последних сыно-
вей – её сердце не выдержало потерь. 

За победу в эстафете боролась 21 команда. По-
бедители и призёры определялись в четырёх катего-
риях: школьники, спортивные школы и ссузы, вузы, 
предприятия и организации.

В категории «вузы» сборная команда Самарского 
университета им. Королёва завоевала бронзу. 

Тренирует команду Вера Денисова.   

Футбол в москве

Эстафета памяти 
братьев 
володичкиных

вернёмся  
в сентябре

самара патриотическая

 На набережной состоялся военно-
патриотический фестиваль «Готов 
к защите Отечества». Шатры рас-

тянулись от памятника Григорию Засе-
кину до бассейна ЦСКА ВВС. Фести-
валь стал продолжением празднова-
ния 80-летия Великой Победы в Са-
маре.

В течение дня работало 36 интерак-
тивных патриотических площадок, горо-
жан кормили полевой кашей, самарцы 
сдавали нормы ГТО, на сцене выступа-
ли творческие коллективы. На площадке 
«Компас патриота» были представлены 
шатры военного учебного центра и СВПО 
«Сокол СГАУ». 

Выступление легендарной пилотаж-
ной группы «Русь» началось под «Сму-
глянку», которую исполнил хор «Пою-
щая эскадрилья» на главной сцене фе-
стиваля. 

Курсанты университета представили 
несколько тематических и интерактив-
ных выставок: «Языком плаката», посвя-
щённую специальной военной операции; 
выставку исторических моделей самолё-
тов, которые в разное время изучались на 
военной кафедре; выставку «Линейка ав-
томатического оружия легендарного кон-
структора М.Т. Калашникова»; выставку 
«Оружие Победы» – массово-габаритные 
макеты советского оружия времён Вели-
кой Отечественной войны 1941–1945 
гг.; выставку страйкбольного снаряжения 
и стрелкового оружия, используемого на 
полигонах при подготовке военнослужа-
щих СВО. Проект «Вузы – фронту» демон-
стрировал разработки военного учебного 
центра для зоны СВО.

Посетители стендов «Сокола» учи-
лись разбирать и собирать автомат  
АК-74, стреляли в интерактивном страйк-

больном стрелковом тире. Очереди вы-
страивались к симуляторам полётов на 
БПЛА. Посетители фестиваля осаждали 
офицеров вопросами о том, как поступить 
в ВУЦ. Фотографировались в солдатской 
плащ-накидке, в каске с автоматом ППШ 
на фоне копии флага Победы.

Хоровые коллективы «Крылатые» 
и «Поющая эскадрилья» выступили 
с творческой программой «Песни Побе-
ды». Плац-группа церемониального клу-
ба «Гвардеец» под руководством Максима 
Шаменкова поразила зрителей выправ-
кой и чёткостью выполнения элементов 
торжественного строевого движения.

Курсанты поисково-исторического 
клуба СВПО «Сокол СГАУ» демонстриро-
вали найденные ими на полях сражений 
артефакты времён Великой Отечествен-
ной войны.   

Фото Олеси Ориной

Горожане познакомились с деятельностью объединения «Сокол СГАУ».

важно!

5



№ 4

наука. Исследования. Открытия

лабОратОрный мОдуль

Как первая мировая 
война меняла ландшафты 

 И
сторики Самарского уни-
верситета им. Королёва 
и Ярославского государ-
ственного педагогического 
университета им. Ушинско-

го – глава исследовательской группы 
Оксана Нагорная, Ярослав Голуби-
нов, Юлия Жердева и Александра 
Лихачёва – провели масштабное ис-
следование влияния Первой мировой 
войны на природу и экологию Восточ-
ной Европы. Учёные взглянули на ми-
ровую войну в контексте экологиче-
ской катастрофы и непоправимого 
ущерба, нанесённого природе, расте-
ниям и животным. Подобное исследо-
вание ранее в отечественной истори-
ографии не проводилось.

Научные изыскания велись не-
сколько лет в рамках международного 
проекта, поддержанного в 2021 году 
Российским фондом фундаменталь-
ных исследований. По итогам иссле-
дований российскими учёными опу-
бликован цикл научных статей, также 
была подготовлена и недавно вышла 
в свет почти 400-страничная коллек-
тивная монография «Человек против 
окружающей среды: Ландшафты Ве-
ликой войны в Восточной Европе».

«Любая война влечёт за собой 
экологическую катастрофу, разнят-
ся только масштабы. По сумме сво-
его воздействия на природу Первая 
мировая война сама по себе стала 
крупнейшей экологической катастро-
фой того времени. Наше исследова-
ние фокусирует внимание именно на 
Восточноевропейском театре воен-
ных действий, поскольку он изучался 
историками гораздо меньше, чем За-
падный. Скажу без ложной скромно-
сти – судя по всему, мы первые с по-
добным исследованием в российской 
историографии. Некоторые частные 
сюжеты привлекали внимание ис-
следователей, но в комплексе, пол-
номасштабно никто так и не рассма-
тривал эту проблему ранее. Если по-
смотреть книги и статьи о Первой ми-
ровой войне на русском языке, то та-
кую постановку вопроса найти невоз-
можно. Естественно, и наши статьи, 
написанные в рамках исследования, 
и наша коллективная монография не 
могут полностью исчерпать всю про-
блематику этой темы. Мы лишь зада-
ли определённое новое направление 
в отечественной историографии», – 
рассказал Ярослав Голубинов, декан 
исторического факультета, член Рос-
сийской ассоциации историков Пер-
вой мировой войны.

Как отметил учёный, природа во 
все времена выступала только фо-
ном боевых действий. Военачальни-
ки просто оценивали пригодность той 
или иной местности для атаки или 
обороны, и, разумеется, никто совер-
шенно не задумывался об экологиче-
ских последствиях своих действий. 
Бурное развитие науки и технологий 
в конце XIX и начале ХХ века приве-

ли к тому, что в годы Первой миро-
вой войны окружающая среда в Евро-
пе подверглась невероятному давле-
нию. Новые виды вооружения и новые 
формы сражений неузнаваемо изме-
няли ландшафт театра военных дей-
ствий, а неустанная работа в тылу ис-
тощала природные ресурсы в воюю-
щих странах.

Одной из предпосылок значитель-
ного ущерба экологии стал стреми-
тельный рост объёмов использова-
ния нефти и нефтепродуктов: в арми-
ях семимильными шагами росло чис-
ло техники, которой было нужно то-
пливо. Так, например, согласно ста-
тистике, к началу войны автомобиль-
ный парк Русской императорской ар-
мии насчитывал всего 711 машин 
и 101 мотоцикл во всех военных окру-
гах. Спустя три года, осенью 1917-го, 
в действующей армии было уже более 
2,6 тыс. легковых автомобилей, 4,5 
тыс. грузовых, 1,6 тыс. санитарных, 
395 автоцистерн и 87 автокухонь, 
свыше 2,4 тыс. мотоциклов, более 70 
автомобилей-радиостанций, а также 
автомобили-прожекторы и автомоби-

ли-генераторы. Хотя можно отметить, 
что примерно треть от общего коли-
чества автомобилей и мотоциклов 
обычно находилась на ремонте из-за 
поломок и повреждений.

Большой урон природе наносил-
ся из-за горения нефти и нефтепро-
дуктов: при наступлении и отступле-
нии войск топливо всегда горело – на-
ступавшие старались уничтожить за-
пасы топлива противника, а отступав-
шие сами поджигали свои резервуа-
ры с нефтепродуктами, чтобы ценный 
ресурс не достался врагу. В анналы 
истории Первой мировой вошла опе-
рация по уничтожению нефтяных ре-
сурсов Румынии, проведённая в ноя-
бре 1916 года британским майором 
Джоном Нортон-Гриффитсом по про-
звищу Адский Джек (кстати, будущим 
директором английского футбольно-
го клуба «Арсенал»). В ходе операции 
спецотряд под командованием Ад-
ского Джека сжёг и вылил из резер-
вуаров на землю и в реки примерно 
1 млн тонн нефти, чтобы она не до-
сталась наступавшим немцам. Для 
сравнения: во время войны в Персид-
ском заливе в 1991 году было разли-
то и сожжено несколько меньше – по-
рядка 820 тысяч тонн нефти.

Реки и озёра в ходе боевых дей-
ствий загрязнялись не только не-
фтепродуктами, но и трупным ядом 
и химическими отравляющими веще-
ствами. Постоянной задачей на всех 
фронтах стали поиски питьевой воды.

«В ходе войны войска развернули 
поисковые геологические партии, по-
стоянно искавшие подземные источ-
ники пригодной для питья воды. На 
карты наносились все места, где бы-
ло возможно бурение скважин. Кроме 
водоёмов, сильно пострадали также 
леса, служившие источником стро-
ительного материала и топлива для 

обогрева. Иногда войска целенаправ-
ленно уничтожали лесные массивы. 
Так, на Восточном фронте немцы вы-
рубили примерно 5 % Беловежской 
пущи, отправив в Германию 5 млн ку-
бометров ценной древесины. Кстати, 
Германия оказалась, похоже, един-
ственной западноевропейской стра-
ной, сохранившей в Первую мировую 
войну свои леса практически нетрону-
тыми – за счёт жестоких вырубок ле-
са на захваченных территориях. А вот 
в Британии из-за нужды в древесине 
за годы войны была вырублена при-
мерно половина всех лесных масси-
вов – каждое второе дерево. Частич-
но восстановить насаждения там уда-
лось лишь спустя полвека», – отме-
тил Ярослав Голубинов.

Серьёзные изменения произош-
ли также с почвой. Наиболее сильно 
пострадали так называемые «ничьи 
земли» – территория между окопны-
ми рядами воюющих сторон, она про-
стреливалась больше всего. Верхний 
слой почвы на фронтах был практиче-
ски уничтожен, многочисленные во-
ронки стали причиной ветровой и во-
дной эрозии. Сотни миллионов ар-
тиллерийских снарядов, миллиарды 
винтовочных и пулемётных патронов 
– земля была буквально нашпигова-
на железом и свинцом. Согласно рос-
сийским историческим документам, 
для укрепления всего лишь порядка 
10 км позиций на линии фронта тре-
бовалось 8400 пудов колючей прово-
локи, 90 пудов телеграфной и теле-
фонной проволоки, 470 пудов гвоз-
дей, 375 пудов скоб для скрепления 
проволоки, 170 пудов строительных 
скоб и ещё 40 пудов «мелких метал-
лических частей». То есть в среднем 
на 1 км укреплений расход железа со-
ставлял около 15 тонн, при этом зна-
чительная часть его, вероятнее все-

го, так и осталась в почве после окон-
чания войны. И это лишь малая часть 
из того, что было использовано, до-
кументы показывают, что количество 
металла, нужного фронту, постоянно 
увеличивалось.

«Разумеется, из-за войны менял-
ся и животный мир. Самым извест-
ным фактом является практически 
полное исчезновение знаменитых зу-
бров в Беловежской пуще, хотя по-
следнего зубра там убили уже после 
войны. От боевых действий страда-
ли все: перелётные птицы сбивались 
с пути, лесные животные лишались 
привычных мест охоты и мигрирова-
ли, уходили на новые для себя ме-
ста, сталкиваясь с людьми. Отдель-
ный и зачастую очень мрачный сю-
жет – это использование лошадей на 
фронте, их были сотни тысяч с обе-
их сторон. Они гибли в атаках и около 
окопов под обстрелом, умирали от на-
грузки, волоча неподъёмные грузы», 
– сказал Ярослав Голубинов.

По словам учёного, подсчитать 
сейчас хотя бы примерно ущерб, на-
несённый за время войны природе 
Восточной Европы, совершенно не-
возможно.

«Подсчёт ущерба от Первой миро-
вой войны в Восточной Европе чрез-
вычайно затруднён тем, что война не 
закончилась там 11 ноября 1918 го-
да, как это было во Франции и Бель-
гии. Новорождённые государства – 
Польша, например – немедленно ввя-
зались в конфликты со своими сосе-
дями, и боевые действия проходили 
там же, где недавно сражались друг 
с другом российские, немецкие и ав-
стро-венгерские армии. Ущерб на За-
падном фронте был более-менее по-
считан французами, поскольку они хо-
тели, чтобы за всё заплатила Герма-
ния. Сумма репараций после подписа-
ния Версальского договора состави-
ла 132 млрд золотых марок. Но даже 
там сложно оценить долговременный 
урон, который нанесли боевые дей-
ствия почвам, лесам, животному ми-
ру. Восточный фронт был более длин-
ный, он проходил по более разноо-
бразным ландшафтам – горам, боло-
там, степям, и раны, нанесённые при-
роде войной, были в Восточной Европе 
чуть менее заметны, но не менее бо-
лезненны. Конкретные же подсчёты, 
повторюсь, вообще затруднены, по-
тому что в 1917–1922 годах террито-
рии, по которым проходил фронт, ока-
зались в состоянии политического хао-
са. Подсчёты военного ущерба должны 
были быть произведены после войны, 
но смена власти в России и образова-
ние новых государств помешали про-
ведению такой комплексной оценки. 
Сейчас же, после того, как с момента 
окончания военных действий прошло 
более ста лет, это практически невоз-
можно осуществить», – подытожил 
Ярослав Голубинов.

Алексей Соколов

РОССИйСКИЕ ИСТОРИКИ ВПЕРВыЕ ПРОВЕЛИ МАСШТАБНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ 
ВЛИЯНИЯ ПЕРВОй МИРОВОй ВОйНы НА ЭКОЛОГИЮ ВОСТОЧНОй ЕВРОПы.

Ярослав Голубинов
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лабОратОрный мОдуль

 В 
Самаре издан первый научно-популярный путе-
водитель по одному из самых масштабных обо-
ронительных сооружений России первой поло-
вины XVIII века, известному под названием «Но-
вая Закамская линия». Эта историческая досто-

примечательность южного лесостепного Заволжья, пред-
ставляющая собой систему фортификационных сооруже-
ний общей протяжённостью около 260 км, расположена на 
территории Самарской области и Республики Татарстан.

Авторами этого путеводителя, изданного в виде трёх бу-
клетов на русском и английском языках, стали Эдуард Дуб-
ман, доктор исторических наук, профессор кафедры рос-
сийской истории Самарского университета им. Королёва, 
и принимавшая участие в подготовке первого выпуска путе-
водителя Татьяна Вавилонская, доктор архитектуры, про-
фессор, заведующая кафедрой «Реконструкция и рестав-
рация архитектурного наследия» Академии строительства 
и архитектуры СамГТУ. Научно-популярное издание подго-
товлено по инициативе и при поддержке Государственной 
инспекции по охране объектов культурного наследия Самар-
ской области и предназначено для всех, кто любит путеше-
ствовать по России и интересуется её историей.

«Новая Закамская линия является уникальным памят-
ником российского фортификационного зодчества. Обо-
ронительная линия общей длиной 260 км проходит через 
территории семи районов Самарской области и двух райо-
нов Татарстана и представляет собой один из немногих хо-
рошо сохранившихся в России образцов поздней фронтир-
ной фортификации первой половины XVIII века. Это, без-
условно, выдающийся пример инженерной мысли россий-
ских военных инженеров, которые творчески развили за-
падноевропейский опыт возведения подобных укреплений 
– с использованием земли в качестве основного строи-
тельного материала», – рассказал Эдуард Дубман.

По словам учёного, активное освоение и заселение 
территорий на юге и юго-востоке будущей Российской им-
перии шло ещё с конца XV–XVII веков. Однако интенсивное 
освоение южной лесостепи Самарского Заволжья нача-
лось только в XVIII веке. Связано это было с тем, что рос-
сияне попросту боялись селиться на землях Левобережья 
Волги из-за постоянных нападений кочевников. Местные 
воеводы писали в Москву, что селить людей за Волгой «от 
приходу воинских людей опасно».

Можно утверждать, что начало активного заселения Са-
марского Заволжья было в значительной степени связано 
с особым интересом Петра Первого к природным ресурсам 
этих мест. В первом печатном номере первой российской 
газеты «Ведомости», вышедшем в январе 1703 года, была 
напечатана новость, что «на реке Соку нашли много нефти 
и медной руды, из той руды медь выплавили изрядну, от че-
го чают немалую быть прибыль Московскому государству». 
Как известно, Россия в начале XVIII века вела тяжёлую  
войну со Швецией. На первых порах не хватало металла для 
литья пушек, а особенно ощущался недостаток пороха. Для 
изготовления пороха нужна была сера, месторождения ко-
торой тоже обнаружили в районе реки Сок.

Для защиты местных жителей и серных «заводов» от 
набегов степных кочевников в Заволжье была создана 
цепь редутов, или так называемых «Черемшанских фор-
постов», на которые каждую весну выдвигались крупные 
военные силы из Казани и её пригородов. Но этого бы-
ло мало, и в начале 1730-х годов правительством импе-
ратрицы Анны Иоанновны было принято решение о возве-
дении масштабной непрерывной укреплённой линии. К её 
строительству приступили в 1731 году. Кстати, первона-
чально на пост руководителя этого проекта назначили ге-
нерал-майора Андрея де Брильи, но через пару месяцев он 
по какой-то причине лишился этой должности. (Как пред-
полагают, именно он мог быть прототипом того самого ше-
валье де Брильи, блистательно сыгранного Михаилом Бо-
ярским в фильме «Гардемарины, вперёд!». Правда, насто-
ящий де Брильи был военным инженером и итальянцем, 
а не интриганом и французом, как в фильме.)

Строительство линии велось с осени 1731 года более 
четырёх лет и вынужденно завершилось осенью 1735 го-
да, то есть в 2025 году Новой Закамской линии исполня-
ется 290 лет. Ежегодные строительные работы в 1732–
1735 гг. производились в две смены – с конца весны и за-
хватывали первые осенние месяцы. В каждую смену пред-
полагалось мобилизовать до 10 тысяч и более человек, но 
собиралось на строительстве гораздо меньше. Всего воз-
вели две крепости – Красноярскую и Черемшанскую, кро-
ме того, перестроили и укрепили основанные ещё в сере-
дине 1710-х годов два пригорода – Алексеевск и Серги-
евск, а также построили четыре фельдшанца (крепости 
уменьшенного размера), десять редутов и один ретранше-
мент (внутренняя оборонительная ограда).

В единое целое оборонительную систему соединили 
протянувшиеся через всё открытое степное пространство 
от Кинельского редута и до пригорода Сергиевска земля-
ные валы высотой до 2,5-3 метров и рвы глубиной до 2-2,5 
метров. Значительно более мощными были земляные укре-
пления крепостей и фельдшанцев. К северу от реки Сок, за 
Сергиевском, начинались лесные массивы, по окраинам ко-
торых были созданы засеки – укрепления из срубленных 
и уложенных особым образом стволов деревьев. Обяза-
тельным элементом линии были сторожевые деревянные 
вышки, называвшиеся «маяками». В случае появления ко-
чевников на маяках разводили огонь, чтобы поднять трево-
гу. Защищали эту систему обороны поселённые в Заволжье 
четыре полка ландмилиции, для которых вдоль линии под 
защитой земляных укреплений были построены поселения.

«Сооружения Новой Закамской линии представляют 
собой в основном земляные укрепления и в меньшей сте-
пени засеки из деревьев. При строительстве линии рус-
ские инженеры добились адаптации уникальных образцов 
применявшихся в XVIII веке технологий строительства обо-
ронительных сооружений к местным российским природ-
ным условиям. Прошло почти три века со времён построй-
ки, а земляные сооружения, пусть и утратившие значимые 
деревянные детали, до сих пор сохраняют свою чёткую ге-
ометрическую форму, и их прекрасно видно невооружён-
ным глазом. Зрелищность этих оборонительных сооруже-
ний нередко привлекала к себе внимание исследователей. 
Например, их осматривал и описывал Василий Татищев, 
автор «Истории Российской» – первого капитального тру-
да по русской истории, а также основатель Ставрополя-
на-Волге, ныне Тольятти», – подчеркнул Эдуард Дубман.

Если брать современную картографию Самарской об-
ласти, то Новая Закамская линия проходит с юга на восток 
от Самары вдоль одноимённой реки через Алексеевку Ки-
нельского района, а затем при устье Большого Кинеля рез-
ко поворачивает на север, пересекает водораздел и выхо-
дит на реку Сок, при впадении в неё реки Кондурчи и далее 
от Красноярской крепости, опираясь на совокупность рвов 
и валов, а также одного фельдшанца и нескольких реду-
тов, доходит до Сергиевска. Далее она разворачивается на 
северо-восток и, пересекая лесные массивы Исаклинско-
го, Шенталинского и Челно-Вершинского районов, выхо-
дит за рекой Черемшан и одноимённой крепостью на тер-
риторию современного Татарстана. Далее, пройдя по тер-
риториям Черемшанского и Альметьевского районов, ли-
ния заканчивается на реке Кичуй.

Страницы буклетов украшают фрагменты старинных 
карт и фотографии оборонительных сооружений в различ-
ных локациях, в том числе красочные виды линии с вы-
соты птичьего полёта, подробно описывается история 
создания укреплений, показывается внутреннее устрой-
ство фортификационных элементов в виде схем и черте-
жей. По мнению Эдуарда Дубмана, данное издание, наря-
ду с вышедшей двумя десятилетиями ранее монографией 
«Новая Закамская линия: судьба, проект, строительство», 
может помочь в развитии в регионе историко-культурного 
туризма и заинтересовать людей, неравнодушных к рос-
сийской истории, которым, возможно, захочется лично 
увидеть этот уникальный исторический памятник и в бук-
вальном смысле прикоснуться к истории.

«Несомненно, что Новая Закамская линия имеет осо-
бую значимость для истории России и мировой истории 
в целом. В настоящее время продолжаются работы по 
изучению и музеефикации объектов культурного насле-
дия системы укреплений. Также продолжаются археоло-
гические научно-исследовательские работы», – отметил  
Эдуард Дубман.

Алексей Соколов, фото Олеси Ориной

В САМАРЕ ИЗДАЛИ ПЕРВый 
НАУЧНО-ПОПУЛЯРНый ПУТЕВО-
ДИТЕЛь ПО ОДНОй ИЗ САМыХ 
МАСШТАБНыХ ОБОРОНИТЕЛьНыХ 
СИСТЕМ РОССИИ XVIII ВЕКА –  
НОВОй ЗАКАМСКОй ЛИНИИ.
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Годы. События. Судьбы

 

Фронтовые пути 
Александра 
максимова

 Июнь 1937 года. Ура! – окончил 
10-й класс 22-й средней шко-
лы Новосибирска. Теперь до-
рога в большую жизнь откры-

та, прощай, Новосибирск, уезжаю на 
Волгу к родителям в Сызрань с надеж-
дой поступить в Куйбышевский поли-
технический институт. 

И первая неудача – получил «неуд» 
по немецкому языку на вступительных 
экзаменах. Пришлось устраиваться на 
работу рулевым баркаса. 

На следующий год поступил в Сара-
товский автодорожный институт. 

И снова неудача – объявлен при-
зыв в ряды Советской Армии студен-
тов высших учебных заведений. Был 
направлен в Киевский военный округ 
в 233-й корпусной артполк. За два 
года  я должен был пройти учёбу на 
всех артиллерийских специальностях, 
сдать экзамены, получить звание лей-
тенанта и выйти в запас. 

В 1940 году мы приняли участие 
в Молдавской операции. Операция 
прошла с 1 по 2 августа и заверши-
лась успешным присоединением Бес-
сарабии и Северной Буковины к Мол-
давской ССР и Украинской ССР соот-
ветственно. 

От молдавской границы мы отпра-
вились на зимние квартиры в Перемышль – на границу 
с немецкой территорией. Казармы находились всего в 
400-600 метрах от пограничной реки Сан. За первый год 
службы дослужился до сержанта. 

В марте 1941 года меня перевели в Киев в 235-й гау-
бичный полк. Орудия были на конной тяге. Ни лошади, ни 
личный состав не были обучены. 

22 июня 1941 года полк готовился к выходу на лагер-
ные сборы. 

Но... всё нарушила Германия, и мы отправились на за-
пад. Так для меня началась жизнь солдата-фронтовика. 

Первый бой полк принял в конце июня, и начался по-
степенный отход на восток. Второго июля вышли к старой 
границе, стояли до 4 июля, Старо-Константинов оставили 
6 июля 1941 года. Положение было тяжёлое – без связи 
и подвоза боеприпасов и продовольствия и под постоян-
ными налётами немецкой авиации, которая бомбила и нас, 
и гражданское население, уходившее на восток. В районе 
села Позбар столкнулись с моторизованной группой нем-
цев, погибло много лошадей. После неравного боя остави-
ли орудия без снарядов и пешком вырвались в направле-
нии Бердичева. Связи с полком не было. Вышли к Днепру 
к Черкассам, где из нас  формировали стрелковую часть. 

20 июля 1941 года нас, артиллеристов, взял 41-й за-
пасной артполк. В составе полка перешли Днепр по дере-
вянному мосту, который немцы ежедневно бомбили, а са-
пёры ночью его восстанавливали. 

Во время одной из бомбёжек меня здорово контузило, 
потерял память, забыл даже родных. Домашние не име-

ли обо мне никаких сведений почти 
два года, и лишь в начале 1943 года 
вспомнил адрес в Новосибирске. 

Из армии стали отправлять в Куз-
басс шахтёров, и с одним из них я со-
общил семье о своём существовании. 

Шестого апреля 1943 года в соста-
ве маршевой батареи прибыл в 144-й 
гвардейский истребительно-противо-
танковый артполк, был зачислен ар-
тиллеристом в 1-ю батарею, которая 
вышла из боёв в районе Сталинграда, 
получила пополнение и вместо лоша-
дей – автомашины «Студебеккер». 

В августе 1943 года полк прибыл 
под Ржев. Начиналась Смоленская опе-
рация. 18 августа с боями вышли в рай-
он села Ленино юго-западнее Смолен-
ска. С 12 ноября 1943 года вели бои 
в тяжёлых условиях бездорожья без 
достаточного снабжения на подступах 
к Городкам, и в середине декабря вой-
ска нашего корпуса окружили и уничто-
жили до трёх дивизий немцев. 

В конце декабря 1943 года вош-
ли в прорыв на запад от Витебска, пе-
ререзали железную дорогу Витебск – 
Полоцк, вели бои в тяжёлых услови-
ях и 4 января вышли из боёв на отдых. 

Полк стал мобильным, нас пере-
брасывали на разные участки фронта, 

усиливая силу кавалерийских соединений. К тому времени 
создавались конно-механизированные группы из кавалери-
стов, самоходных артсистем, артиллерийских соединений. 

В мае 1944 года полк прибыл на исходные позиции пе-
ред Белорусской операцией. 

23 июня вошли в прорыв между Оршей и Витебском 
с направлением на Борисов, Молодечно. 16 июля форси-
ровали реку Неман. Во время боёв за Гродно наш коман-
дир батареи погиб. С боями вышли к границам Восточной 
Пруссии, границу перешли 25 октября 1944 года. 18 ян-
варя 1945 года с Наревского плацдарма вошли в про-
рыв в направлении западнее Кёнигсберга, заняли Альтен-
штейн  и дальше на запад. Бои за Хаммельбург, Нойш-
теттен и выход на побережье Балтийского моря у городов 
Кельпин и Рюгенвальде, где простояли в береговой оборо-
не до 8 апреля 1945 года. 

27 апреля 1945 года одолели Одерские укрепления, 
форсировали реку Одер и с боями вышли к реке Эльба, где 
встретились с английскими войсками союзников в городе 
Ленцен 3 мая 1945 года, а перед этим во встречном бою 
с бежавшими на запад немцами потеряли двух человек из 
нашего расчёта. 

На этом закончилась моя боевая жизнь. Окончания  
войны ждали до утра 8 мая 1945 года. 

По моим скромным подсчётам, за годы войны по фрон-
товым дорогам пройдено 11 200 км, из них непосред-
ственно в боях был 1 год 8 месяцев 21 день и 1900 км. 

Дослужился до звания «Гвардии старший сержант». Де-
мобилизован в мае 1946 года. 

Александр Павлович Максимов, участник, 
ветеран Великой Отечественной войны 
(28.11.1920–13.12.2016), работал в отрас-
левой научно-исследовательской лаборатории 
ОНИЛ-2 при кафедре теории двигателей лета-
тельных аппаратов. С 1958 по 1963 год возглав-
лял лабораторию.  
Публикуем его воспоминания о годах войны. 

награды: 
 орден красной звезды, 
  орден отечественной войны 
2-й степени, 
 медаль «за отвагу», 
  медаль «за взятие  
кёнигсберга»,
 медаль «за победу над герма-

нией в великой отечественной 
войне 1941–1945 гг.» 

international научный полк

в поисках полей 
великих сражений

ОКОНЧАНИЕ,  НАЧАЛО НА 1-й ПОЛОСЕ

 – для проведения исследований на территории Узбекистана. 
Подписан соответствующий протокол. Создание этой экспеди-
ции поможет в развитии нашего проекта, объединив усилия учё-
ных разных стран и регионов, в том числе археологов и истори-
ков из Узбекистана, Казахстана, Татарстана, Курганской области 
и Башкирии. Будем искать следы того похода 1391 года по всему 
его маршруту, изучать ландшафт, проверять возможные места 
переправы через реки, искать остатки земляных оборонитель-
ных сооружений и мест захоронения погибших в сражении вои-
нов. В Самарской области полевые археологические работы пла-
нируется начать этим летом, в августе. Также в этом году долж-
ны начаться исследования в Курганской области и Башкирии».

В рамках поездки в Узбекистан самарские учёные также про-
вели встречи в Самаркандском археологическом институте име-
ни Яхъи Гулямова, Государственном музее истории Тимуридов 
и Шахрисабзском государственном музее-заповеднике. Ранее 
проект поддержал Научно-исследовательский институт изучения 
проблем объектов культурного наследия и развития туризма при 
Министерстве культуры и туризма Республики Узбекистан. В про-
екте участвуют учёные из Института археологии имени Альфре-
да Халикова и Института истории имени Шигабутдина Марджани 
Академии наук Татарстана, Курганского государственного универ-
ситета и Уфимского университета науки и технологий.

«Проект расширяется, растёт число его участников. Военный 
поход Амира Тимура 1391 года в Дешт-и-Кыпчак привлекает в по-
следнее время повышенное внимание со стороны ведущих исто-
риков, археологов и многих других профильных учёных и специ-
алистов в разных странах, прежде всего в России, Узбекиста-
не, Казахстане, Азербайджане и Иране. В научном сообществе 
есть позитивные результаты изучения этого исторического собы-
тия. Однако до сих пор не проанализированы маршруты движения  
войск, не выявлены места бивуаков и военных лагерей, не лока-
лизовано точное место генерального сражения на Кондурче и пу-
ти отступления золотоордынских отрядов, их переправы через 
Волгу. Главной трудностью полевых исследовательских задач 
в этом проекте является огромная территория выполнения поис-
ковых работ. Решить эту задачу, безусловно, помогут компетен-
ции нашего университета в плане передовых технологий лазер-
ного и гиперспектрального сканирования и анализа ландшафта, 
с помощью которых можно будет обнаружить следы скрытых па-
мятников археологии», – отметил Сергей Зубов. 

Алексей Соколов, 
фото:  Пресс-служба НИИ развития туризма (Ташкент)

Профессор Сергей Зубов (второй слева) возложил цветы  
к памятнику Тимуру в Шахрисабзе
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